

PRESENTACIÓN

La Encuesta *Ciudadanía, Democracia y Narcoviolencia (CIDENA) 2011*, forma parte de un proyecto de investigación multi institucional encabezado por el Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia A. C. (CASEDE), en el cual también participaron Sistemas de Inteligencia en Mercados y Opinión, S.C. (SIMO) y el Centro de Estudios para la Gobernabilidad Institucional (CEGI) del Instituto Panamericano de Alta Dirección de Empresa (IPADE). Las tres instituciones unieron esfuerzos para diseñar la metodología, plantear las preguntas, realizar el levantamiento y, finalmente, elaborar el análisis detallado de hallazgos que se desprenden de las 7, 416 encuestas levantadas tanto a nivel nacional como en los estados de Chihuahua, Distrito Federal, Estado de México, Guerrero, Jalisco, Michoacán y Nuevo León. El criterio de selección de los estados fueron las diferencias en los niveles de violencia asociada al narcotráfico entre ellos, ya que Chihuahua, Guerrero, Michoacán y Nuevo León presentan una intensidad alta de violencia; Jalisco y el Estado de México un nivel medio; y el Distrito Federal un nivel bajo.

Los temas de la encuesta incluyeron la forma en que la violencia influye en la actividad económica y en la confianza en distintas instituciones clave de los gobiernos federal, estatales y municipales; la posible afectación del comportamiento electoral por la incidencia de la violencia, aspecto muy importante dada la cercanía del proceso electoral de 2012; el peligro en que están los valores de la democracia,

los derechos humanos y las libertades civiles; y la forma como la violencia ha alterado la vida cotidiana de las personas, así como otros aspectos vinculados con la formación de capital social.

El entusiasmo con el que emprendimos esta tarea se desprendió de la convicción de que el aumento de la violencia asociada al crimen organizado puede afectar el difícil y largo proceso de consolidación de la democracia, así como corroer el capital social y la actividad económica del país. Los ciudadanos, vistos primeramente como seres humanos, tienen derecho a vivir en condiciones de resguardo de sus libertades y de defensa de sus bienes. La actividad criminal en algunas regiones, como el norte y algunos estados como Michoacán, ya está vulnerando esa condición primordial. Por ello, ponemos a debate la información desprendida de la encuesta, como un grano de arena para poder analizar la complejidad del fenómeno delictivo que vive la nación. La responsabilidad sobre la encuesta, la muestra y la presentación de sus resultados recae enteramente en los autores de la misma.

RAÚL BENÍTEZ MANAUT, presidente del CASEDE e investigador de la UNAM
AZUCENA CHÁIDEZ, directora asociada de SIMO
FELIPE GONZÁLEZ Y GONZÁLEZ, presidente ejecutivo del CEGI
EDGAR VALLE, director asociado de SIMO

Mayo de 2012
